

LIVRE BLANC — Vers une Intelligence Citoyenne Non Marchande

Résumé exécutif

La Belgique francophone connaît une érosion des contre-pouvoirs traditionnels, une explosion des asymétries informationnelles et une fragilisation de l'espace public.

Ce livre blanc propose la création d'un cinquième pouvoir citoyen fondé sur la veille, l'éducation populaire, l'OSINT éthique et les communs numériques.

1. Contexte

La partocratie, la complexité institutionnelle et la transformation numérique affaiblissent la capacité citoyenne à contrôler les décisions publiques.

Parallèlement, les géants du numérique contrôlent l'infrastructure informationnelle mondiale. L'éducation populaire possède un mandat légal pour renforcer l'esprit critique et l'action collective.

2. Concept : l'Intelligence Citoyenne Non Marchande (ICNM)

L'ICNM consiste à surveiller, analyser, transmettre et mobiliser, via des logiques non marchandes.

Elle se distingue de l'intelligence économique (centrée sur la compétition) et du journalisme (centré sur l'actualité) par sa dimension distribuée, reproductible et pédagogique.

3. Menaces actuelles

- Guerre informationnelle : narratifs, bots, deepfakes, campagnes d'influence.
- Asymétries économiques : captation des données, dépendance aux plateformes.
- Vulnérabilité institutionnelle : manque de transparence locale.
- Déficit de littératie numérique.

4. Opportunités

- Maturité des outils libres.
- Explosion de l'OSINT citoyen.
- Cadre légal EP favorable.
- Forte demande sociale de transparence.

5. Modèle proposé

Un réseau de réseaux basé sur 4 piliers : veille citoyenne, éducation populaire numérique, enquête distribuée, communautés d'entraide.

Architecture modulaire : cellules locales, clusters thématiques, hub numérique central, plateforme pédagogique.

6. Plan d'action (10 étapes)

1. Structurer les connaissances
2. Créer un hub public
3. Formaliser la méthodologie ICNM
4. Produire des outils libres
5. Former les animateurs EP
6. Lancer des cellules pilotes
7. Créer des contenus pédagogiques
8. Constituer un réseau inter-associatif
9. Déployer l'essaimage
10. Construire un observatoire citoyen

Conclusion

L'ICNM est une infrastructure démocratique du XXIe siècle.

Elle offre aux citoyens les moyens de comprendre, enquêter, s'organiser et agir collectivement.